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RÉSUMÉ : 

Introduction : L'hémogramme est un outil diagnostique essentiel en médecine, fournissant des informations 

cruciales sur divers paramètres sanguins. Ce travail vise à évaluer comment le temps et la température de 

conservation influencent la stabilité des paramètres de l’hémogramme dans les conditions de travail de notre 

laboratoire et notre établissement hospitalier. 

Matériels et méthodes : il s’agit d’une étude observationnelle longitudinale à double visée descriptive et 

analytique, réalisée au centre d’hémobiologie et de transfusion sanguine du CHU Dr Benbadis de Constantine 

(Algérie), entre Février et Juin 2024.  

136 échantillons de sujets sains non-fumeurs, sujet sains fumeurs, et sujets pathologiques ont été analysés à T0, 

2H, 4H, 6H, 8H, 24H, 48H et 72H, après conservation à température ambiante et à froid.  

Résultats et discussion : plusieurs paramètres de l'hémogramme présentent une variabilité et une instabilité 

influencées par le temps et la température de conservation, surtout ceux érythrocytaires et plaquettaires. 

Une conservation prolongée entraine des changements significatifs des valeurs de paramètres, de la morphologie 

cellulaire, des cytogrammes et des alarmes générées par l'automate d'hématologie cellulaire. 

Conclusion : Pour éviter les variations des paramètres de l'hémogramme et les fautes diagnostiques résultants de 

ces variations, l'hémogramme devrait être effectué idéalement dans les 6 premières heures. Si l'hémogramme ne 

peut être réalisé dans ce délai, il est recommandé de conserver les échantillons au froid à 4°C moins de  24 

heures,. 

Mots clés : stabilité, hémogramme, temps, température, conservation. 

Abstract : 

Introduction: The complete blood count (CBC) is an essential diagnostic tool in medicine, providing crucial 

information on various blood parameters. This study aims to evaluate how storage time and temperature affect 

the stability of CBC parameters under the working conditions of our laboratory and hospital. 

Materials and Methods: This is a longitudinal observational study with both descriptive and analytical 

objectives, conducted at the Hemobiology and Blood Transfusion Center of the Dr. Benbadis University 

Hospital in Constantine, Algeria, between February and June 2024. A total of 136 samples from healthy non-

smokers, healthy smokers, and pathological subjects were analyzed at T0, 2H, 4H, 6H, 8H, 24H, 48H, and 72H 

after storage at room temperature and in the cold. 

Results and Discussion: Several CBC parameters exhibit variability and instability influenced by storage time 

and temperature, particularly erythrocyte and platelet parameters. Prolonged storage leads to significant changes 

in parameter values, cell morphology, cytograms, and alarms generated by the hematology analyzer. 

Conclusion: To avoid variations in CBC parameters and the diagnostic errors resulting from these variations, the 

CBC should ideally be performed within the first 6 hours. If the CBC cannot be performed within this 

timeframe, it is recommended to store samples at 4°C for less than 24 hours. 

Keywords: stability, complete blood count, time, temperature, storage. 

 


